
Опубликовано на Швейцария: новости на русском языке (https://nashagazeta.ch)

Что день грядущий готовит
швейцарским университетам? |
L’incertitude de l’avenir des universités
suisses
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Таможня, граница – даже для ученых и студентов? (tdg.ch)
Как на швейцарских вузах отразится голосование 9 февраля – ситуацию
комментирует вице-президент Женевского университета Ив Флюкигер.
|
A quoi les universités de la Confédération doivent-t-elles s’attendre? Yves Flückiger, vice-
recteur de l’UNIGE, commente.
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L’incertitude de l’avenir des universités suisses

Результаты референдума об ограничении иммиграции всколыхнули научные круги
Швейцарии, о чем мы уже неоднократно писали. Ни для кого не секрет, что в стенах
швейцарских университетов и научно-исследовательских институтов трудится целая
армия иностранных ученых, профессоров, ассистентов. Швейцария –
привлекательное место для получения высшего образования. Вот как обстоят дела в
Женевском университете – одном из крупнейших вузов страны.

В интервью газете Le Journal de l'Unige Ив Флюкигер отметил: «Главное – не впадать в
постоянный пессимизм. В новых условиях ректорат говорит исследователям,
преподавателям и студентам: продолжайте работать, как и до 9 февраля, прилагая
максимум усилий для достижения успеха. Со своей стороны, мы стараемся найти
оптимальные решения».

Вице-президент Женевского университета (UNIGE) напомнил, что вузы страны при
поддержке государственной власти делают значительный вклад в местную
экономику и остаются главными поставщиками инноваций. «Университеты могли бы
обратиться к властям Конфедерации с просьбой сделать исключение в отношении
квот для студентов и исследователей». Такая просьба не была бы чрезмерной, так
как миграция преподавателей и исследователей, а также иностранных студентов
сравнительно скромна по своим объемам в сравнении с другими секторами
экономики.

Если же из-за приостановки программ по обмену студентами придется искать новые
пути, то UNIGE нужно будет обсуждать ситуацию в каждом отдельном случае с
университетами-партнерами. В таком положении Швейцария уже была – когда в
1992 году народ сказал «нет» присоединению к Европейскому экономическому
пространству. В то время Конфедерация являлась полноценным

Ив Флюкигер – в думах о будущем швейцарской науки (equalsalary.org)
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членом программы Erasmus, но в 1995 не смогла возобновить свое участие, и тогда
перешла на «непрямое участие» за счет собственных средств. Такое положение
сохранялось до 2010-2011 годов, когда страна снова примкнула к официальной
программе.

Ив Флюкигер добавил, что исследователи по-прежнему могут подавать свои
кандидатуры на участие в проектах, связанных с европейской программой Horizon
2020, так как участие Швейцарии в качестве третьей страны остается возможным.
Правда, сейчас финансировать такое участие будет сама Конфедерация.

Что касается иностранных сотрудников, работающих по контракту в UNIGE, то их
положению ничто не угрожает, и они могут по-прежнему спокойно заниматься
научной деятельностью.

Есть надежда и у тех исследователей из других стран, кто метит на место научного
сотрудника в Женевском университете. Положения в отношении квот для
иностранных исследователей с европейским паспортом войдут в силу к 2017 году, а
пока UNIGE может брать на работу требуемых специалистов, не думая ограничениях.

Говоря о студентах, вице-президент подчеркнул, что для студентов, желающих
учиться в Швейцарии, процедура получения визы не меняется. Также нечего
опасаться и студентам, которые в настоящее время участвуют в программах обмена.

К этому можно добавить слова преподавателя факультета точных и естественных
наук Альберто Морпюрго: «Чтобы иметь возможность эффективно работать,
исследователям необходимо быть интегрированными в более крупное сообщество,
чем тот коллектив, к которому они принадлежат. В академических кругах привыкли к
возможности работать с лучшими экспертами в любой области, привлекать к участию
в проекте лучших ученых». Недавние перемены в отношениях с ЕС все же могут
лишить швейцарских исследователей некоторых крайне важных для их работы
связей.

О качестве научных исследований в Конфедерации говорит то, что примерно одна
четвертая запросов на финансирование от исследовательских учреждений страны
имеет (вернее, имела!) шанс получить субсидию от Евросоюза. А исчезновение такой
возможности означает, что больше денег получат конкуренты из соседних стран.

Но наука наукой, а народ 9 февраля высказал свое видение будущего страны.
Возможно, новые условия заставят швейцарских исследователей с удесятеренной
энергией работать над своими проектами, чтобы быть вне всякой конкуренции.
Возможно, откроются новые перспективы для сотрудничества с другими странами.
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